
RELATÓRIO DA 9ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA DO COREAÚ

Aos 02 dias do mês de dezembro de 2008, aconteceu a 6ª Reunião Ordinária do CBH Coreaú, no 

Auditório da Igreja do Céu, no município de Viçosa do Ceará. A reunião deu-se com a seguinte 

pauta: 1º Dia – 02 de dezembro de 2008: 11:30hs – Almoço;  13:00hs – Abertura; 13:30hs – Tema 

I: Clima e Recursos Hídricos – Professor Alexandre Costa – FUNCEME; 15:30hs – Coffe-break; 

16:00hs – Cobrança no setor da irrigação (Grupo de Trabalho da Irrigação – Técnica Clara Sales/ 

COGERH-Fortaleza); 17:30hs – Encerramento dos trabalhos do dia. 2º Dia – 03 de dezembro de 

2008  –  Capacitação;  08:30hs  –  Tema  II:  Convivência  com  o  Semiárido  –  Professor  João 

Ambrósio; 10:00hs – Coffe-break; 10:15hs – Continuação da apresentação do Tema II; 12:00hs – 

Almoço;  13:30hs  –   Informes:  Encontro  Nacional  dos  Comitês  de Bacia  Hidrográfica  (Rio  de 

Janeiro  –  10  a  14/11);  Oficina  Estadual  do  pacto  das  Águas  (metodologia  e  cronograma)  – 

Fortaleza, dias 27 e 28 de novembro de 2008; Seminário Internacional (Governança  da Água) – 

Fortaleza, dias 05 a 07/11/08; Seminário Pró Comissão Gestora do Açude Angicos – Frecheirinha, 

dia 21/11; Reuniões da Câmara Técnica de Comunicação e Marketing; 15:00hs – Intervalo; 15:30 

hs - - Avaliação das propostas produzidas pela Câmara Técnica de Comunicação e Marketing 

(calendário  e  cartilhas)  –  Kamylle/COGERH  e  Aglailma/SISAR;  17:00hs  –  Encerramento.  A 

abertura da reunião deu-se com a palavra do Sr. Sérgio Carneiro, representante da Prefeitura 

Municipal de Viçosa do Ceará e membro do CBH Coreaú, deu as boas – vindas a todos e disse 

que a Prefeitura de Viçosa estará sempre à disposição, quando precisar serão muito bem vindo. 

Em seguida a banda Musical  de Viçosa fez uma breve apresentação.  Após a abertura,  o Sr. 

Benedito Lourenço, representante da Fundação CIS e Presidente do CBH-Coreaú, apresentou-se 

e iniciou sua palavra agradecendo a presença dos membros, pois o colegiado nunca teve tanta 

representação em reunião ordinária, 70% de sua representação, agradeceu a Prefeitura Municipal 

de Viçosa do Ceará e em seguida leu a pauta da reunião, falou que infelizmente não foi possível a 

presença do Prof. João Ambrósio, que somente na sexta-feira teve a confirmação dele informando 

que não poderia comparecer e também a ausência do Alexandre Costa, outro palestrante que 

tinha confirmado e que hoje pela manhã disse que não poderia vir. Então foi sugerido pelo Sr.  

Daniel  Sanford – SRH, membro do CBH, uma outra palestra com  a Sra. Viviane,  técnica da 

SOHIDRA, ela irá falar sobre o PRODAM. Foi aprovada pela plenária esta sugestão, ficando para 

o dia 04 de dezembro, a partir das 10:00 horas. Por conta da falta dos palestrantes ficou vago o 

horário das 08:00 às 10:00 horas, e sugeriram que algumas visitas: Visita ao Parque da Ibiapaba; 

Visitar  algumas  regiões  que  usam  o  forno  ecológico;  Visita  ao  manejo  agro  florestal.  Ficou 

aprovado o item 2 e 3. Então no dia 03/12/08 foi realizada a Capacitação do CBH, ocorreu duas 

das visitas acima aprovadas, foram visitar a localidade que usam o forno ecológico e também 

fazem um trabalho com manejo agro florestal, e após houve a apresentação da Viviane técnica da 
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SOHIDRA, sobre o PRODAM. Posteriormente o Bartolomeu Almeida – COGERH falou sobre o 

Pacto das Águas, realizado em Fortaleza, nos dias 27 e 28 de novembro de 2008, relatou que a 

Assembleia Legislativa irá realizar uma oficina preparatória para o Encontro Regional do Pacto, o 

encontro acontecerá no dia 29 de janeiro de 2009 em Camocim, ressaltou ainda que o local foi 

escolhido pelos membros do CBH Coreaú, Aglailma e Genaro, foram eles os representantes do 

CBH nesta reunião,  lá sugeriram Viçosa do Ceará e Camocim, mas em votação os membros 

escolheram Camocim, por que abrangeria mas a bacia, pois a maioria dos membros é do sertão. 

Este encontro é para trabalhar a construção do Plano Estadual  dos Recursos Hídricos,  serão 

convidados  todos  os  membros,  prefeituras,  câmaras,  ONGs e  outras  instituições  que  podem 

entrar neste processo como parceiros, os convites serão assinados pelo presidente do Pacto das 

Águas  junto  com  o  CBH  Coreaú,  estes  convites  virão  através  da  Assembleia,  na  primeira 

quinzena de janeiro, serão em torno de 120 convidados, irá acontecer provavelmente no CREDE 

4 de Camocim. Falou ainda que os convites para as Prefeituras e Câmaras o Pacto irá fazer, até 

por que, a maioria dos gestores não dá importância ao CBH, ou até mesmo nem conhecem, então 

vindo pelo Assembleia terá uma força maior, mas as outras instituições serão a COGERH que irá 

mobilizar. Neste momento, Aglaima indagou que o CBH fosse mais trabalhado, planejado, e que 

os membros pudessem dar um apoio maior ao CBH, que muitos destes seminários o CBH inteiro 

possa  ajudar,  que  assuma  responsabilidade  ao  participar  do  CBH.  Que  devemos  mobilizar, 

incentivar as instituições para este encontro que irá acontecer em Camocim do Pacto das Águas. 

Falou ainda que em outros encontros do Comitê sempre ver as pessoas reclamar, reclamam dos 

locais, da comida, reclamam de tudo, indagou que os membros poderiam ver que as coisas não 

são fáceis, podia ver o quanto se é gasto, para a realização destes encontros e que muitas vezes 

a maioria não participa. Ainda como informe Benedito discorreu sobre o Encontro Nacional dos 

Comitês de Bacia Hidrográfica, realizado no Rio de Janeiro, nos dias 10 a 14/11, no qual ele foi 

representando  o  CBH  Coreaú,  indagou  sobre  a  importância  deste  encontro,  pois  estava 

celebrando  os  10  anos da  Lei  9.433,  lei  federal  que  fala  dos recursos hídricos,  falou  que o 

encontro é bom pelo fato de se reunirem vários estados e lá trocam ideias, matérias diferentes,  

experiências novas de recursos hídricos, ressaltou ainda que tem em mãos, matéria digital que 

consta todas as palestras do encontro que fica a disposição de qualquer que seja, ressaltou que o 

que  foi  desorganizado  foi  a  parte  dos  minicursos,  pois  houve  muitas  falhas,  ainda  fez  uma 

ressalva ao que Aglailma disse referente ao compromisso com o CBH, disse que a gente tem que 

se  envolver  mais  nestes  processos.   Informou  ainda  que  o  próximo Encontro  Nacional  será 

realizado em Minas Gerais, o tema será sobre Zoneamento Costeiro, achou interessantíssimo e 

acha que a maior força do CBH e aquele que tem zona costeira, disse que é preciso o CBH 

discutir  sobre  este  assunto.  Num  outro  informe,  Aglaima  trata  do  Seminário  Internacional 

(Governança da Água) realizado em Fortaleza, durante os dias 05 a 07/11/08, ressaltou que os 

descontos dados pelo Ministério das Minas e Energias as empresas de saneamento é difícil, e que 

o  SISAR está  lutando,  por  que atende  a  comunidade.  Em seguida,  Bartolomeu fala  sobre  o 

Seminário  Pró  Comissão  Gestora  do  Açude  Angicos  que  aconteceu  em Frecheirinha,  no  dia 
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21/11, e fez uma breve apresentação em slides, mostrando o que foi encontrado no diagnóstico 

realizado no entorno do açude. Surgiram dúvidas sobre as comissões gestoras, Clara – COGERH 

explicou que esta comissão escolhida neste seminário é provisória, ela foi criada apenas para 

acompanhar  a  formação  da  comissão  gestora,  que  o  estado  quer  trabalhar  para  que  esta 

comissão dure.  Benedito  indagou  que é  muito importante  ter  a participação  dos sistemas de 

abastecimento qualquer que seja CAGECE, SISAR, SAAE, inclusive dentro do CBH, também a 

vigilância  sanitária  das  cidades.  Benedito  perguntou  ainda  como  esta  às  áreas  que  foram 

desapropriadas do entorno do açude Angicos? Em resposta, Daniel Sanford – SRH ressaltou que 

o Vicente Lopes da COGERH de Sobral, mandou um ofício solicitando uma lista completa dos 

desapropriados, das pessoas que foram indenizadas do entorno do açude Angicos e também do 

açude  Arrebita,  até  porque  está  querendo  saber  das  pessoas  que  estão  voltando  já  foram 

indenizados, ou não. Que inclusive trouxe esta relação, que iria entregar ao Vicente, mas neste 

caso  já  entrega  ao  Bartolomeu,  aproveitando  a  oportunidade  cobrou  as  soluções  que  foram 

encaminhadas na reunião passada.  Bartolomeu ressaltou que durante o diagnóstico catalogou 

entre  os  entrevistados  que  no  total  geral  de  72  casas  (pessoas),  90% informaram  que  não 

conhecem o CBH. João Evangelista perguntou se no diagnóstico não encontram casos de usos 

de agrotóxicos? Em resposta, Bartolomeu disse que não, até mesmo por que o diagnóstico era 

institucional,  que  lá  usam muito  a  Canarana,  o  capim e é  mais  para  irrigação.  Miguel  neste 

momento fez uma ressalva, disse que em reunião de alocação a técnica da COGERH Lílian tinha 

dito que nas análises das coletas de água não detectavam o uso do agrotóxico, pois conforme ela 

a análise para detectar isto custa caro. Daniel pediu a palavra e diz que quanto ao custo desta 

análise o Estado se for necessário, custeia, ele deverá custear este tipo de análise, o que deve 

ver  é se existem várias  famílias  no local,  caso sim poderá providenciar  este tipo de análise. 

Solicitar ao Estado estas análises. Clara indagou que em alguns açudes são feitos estas análises 

para detectar os agrotóxicos, estas análises são enviadas para São Paulo por isso o motivo de 

custar caro, pois a COGERH tem todo um processo, pois aqui no Ceará não faz este tipo de 

análises, falou ainda que a UFC está se especializando para trabalhar com este tipo de análise. 

Daniel sugeriu que a COGERH poderia ver a possibilidade de firmar um convênio com um destes 

órgãos  que  faz  este  tipo  de  análise,  sugeriu  que  procurassem  O  Sr.  Walt  Disney  para  se 

aprofundar mais neste caso.  Sobre a Câmara Técnica de Comunicação e Marketing,  Kamylle 

ressaltou que não deu tempo para a diretoria  se reunir e elaborar uma proposta, mas que se 

reuniu com a Aglailma/SISAR e trouxeram algumas ideias para serem avaliadas, propostas de 

calendário e cartilhas do CBH Acaraú, neste caso poderia modificar colocando os dados do CBH 

Coreaú, nela contém dados da bacia, e que a ideia final é deixar mais próximo a realidade da 

bacia, o calendário constará o decreto, o símbolo, o que é CBH, o mapa da bacia, nome dos 

açudes e algumas fotos das reuniões e da bacia, o problema é o tempo para o término desta 

cartilha, o calendário já esta praticamente pronto, pois tem que ser entregue na gráfica ainda em 

dezembro, que é preciso usar todo o dinheiro do PROGERIRH até o fim do ano, pois para o ano 

de 2009 será muito difícil trabalhar esta questão no primeiro semestre,  pois caso não seja usado 
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o  dinheiro  que  temos  a  GERIH devolverá  o  dinheiro  para  o  Banco  Mundial.  Benedito  pediu 

desculpas, pois ele tinha ficado encarregado de trazer o material das cartilhas, justificou a falta, 

pois todo o material estava em seu computador pessoal, o mesmo não está funcionando, esta 

para o conserto. Colocaram então em votação, e ficou aprovado confeccionar as cartilhas e o 

calendário conforme a do CBH Acaraú, modificando os dados da bacia, serão 1.000 unidades do 

calendário e mais ou menos 2.000 unidades da cartilha infantil e caso der tempo produzir 1.500 a 

2.000 cartilhas institucionais.  Sugeriram ainda colocar as datas comemorativas dos municípios 

nas  cartilhas.  Clara  ficou  de  enviar  livro  que  ela  tem com essas  datas.  Miguel  se  propôs  a 

negociar com o proprietário da rádio que trabalha para agendar um horário para apresentação do 

CBH, um SPOT. Que seria bom aproveitar este dinheiro para confeccionar um CD, para distribuir 

nas rádios. Neste momento deram uma pausa na reunião e passaram para as apresentações da 

Capacitação. Clara Sales e Yuri Castro – COGERH Fortaleza, fizeram uma breve apresentação 

sobre o GTI – Grupo de Trabalho da Irrigação. Clara informou que em janeiro de 2009 haverá uma 

reunião para  discutir  a  cobrança na irrigação,  que irão apresentar  este  trabalho  aos próprios 

produtores. Neste momento Moésio Mota – Câmara Municipal de Uruoca indagou que o governo 

poderia não acabar com a cobrança da irrigação, que deveria ser prolongada. Benedito concordou 

com a sugestão do Moésio e acha que o Estado deveria prolongar mais na cobrança. Após as 

apresentações  do  GTI,  Bartolomeu  informou  que  nos  dias  04  e  05/12/2008  haverá  a  última 

Reunião dos Articuladores, e que deverão ir dois membros pra esta reunião, sempre pedem que 

seja da diretoria. Benedito disse que não pode ir, passa para o Sérgio Carneiro – vice Presidente, 

disse que poderá ir, pediu apenas que a COGERH enviasse um ofício para a Prefeitura pedindo 

sua liberação. E o outro membro foi o Genaro Santos. Caso haja desistência de algum deles a 

COGERH entrará em contato com o Sr. Miguel Pereira. O Sr. José Pinto pediu a palavra e disse 

ter uma preocupação muito grande com o açude Várzea da Volta, por que está muito poluído, que 

as pessoas lavam roupas e criam animais domésticos dentro dele, isto preocupa muito ele, relatou 

ainda lá no entorno do açude há um cidadão que diz ter autorização do DNOCS e construiu um 

balneário na margem do açude. Pediu e sugeriu que a COGERH, SEMACE e o CBH, fizessem 

uma visita técnica, fotografassem e tomassem alguma providência. Clara sugeriu que a COGERH 

procurasse fotos das coletas e que fizessem um relatório e após enviasse pra o Ministério Público. 

Benedito indagou que isto não acontece somente neste reservatório, que existem muitos outros 

casos, no açude Trapiá III, na Comunidade do Panacuí, também existem problemas. Sugeriu que 

o CBH criasse uma comissão para visitar estes locais e após emitir um parecer, um relatório e 

destinar  aos  órgãos  necessários,  ficou  então  definido  uma comissão  composta  por:  DNOCS 

(Quinca),  SEMACE (Rosemeire),  Benedito,  Genaro,  Miguel  (CBH),  Vandi  (STTR de Marco)  e 

COGERH, todos irão analisar primeiro os casos do açude Tucunduba e Várzea da Volta. Ficou 

agendado visita  aos dois  açudes no dia 17/12/08.  Deu por encerrada a reunião.  Sobre estas 

discussões Benedito  sugeriu  que o CBH faça uma visita  técnica  do Projeto  do PRODAM no 

município de Canindé. Foi deliberado a seguir: Confeccionar 2.000 unidades de cartilhas infantis, 

1.000 unidades do calendário, 1.500 a 2.000 unidades das cartilhas institucionais, se der tempo 
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produzir; Sérgio Carneiro – vice Presidente e Genaro Santos ficaram certos de irem para Reunião 

dos Articuladores nos dias 04 e 05/12/2008; Caso haja desistência de um dos membros acima, 

Miguel  Pereira  irá;  COGERH enviar  ofício  para  a  Prefeitura  de  Viçosa  do  Ceará,  pedindo  a 

liberação  do  Sérgio;  Foi  formada  uma  comissão  pelos  membros  para  fazer  visita  ao  açude 

Tucunduba e Várzea da Volta, membros: DNOCS (Quinca), SEMACE (Rosemeire), Vandi (STTR 

de  Marco),  Benedito,  Genaro,  Miguel  (CBH)  e  COGERH,  para  analisar  os  casos  do  açude 

Tucunduba e Várzea da Volta. Ficou agendado visita aos dois açudes no dia 17/12/08. Tivemos 

as seguintes atividades realizadas: Para Reunião dos Articuladores nos dias 04 e 05/12/2008, 

compareceu  apenas  o  Sr.  Miguel  Pereira;   Visita  realizada  pelos  técnicos  da  COGERH 

(Bartolomeu Almeida),  CBH – Coreaú (Benedito Moreira)  e SEMACE (Rosemeire Felício),  em 

28/01/09 nas localidades do Açude Tucunduba (Lagoa de Estabilização – Panacuí / Marco) e 

Açude Várzea da Volta (balneário da mangueira – Moraújo); Visita realizada pelos técnicos da 

COGERH (Arimatéa Paiva), CBH – Coreaú (Benedito Moreira) SEMACE (Rosemeire Felício) aos 

balneários de Moraújo e local do carnaval de Moraújo; Técnica da SEMACE – Rosimeire ficou de 

fazer relatório / parecer e enviar para o CBH – Coreaú e o mesmo entrar no Ministério Público 

local.
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